
Организаторы акции «Внима-
ние: переезд!» — ОАО «РЖД» 
Северо-Кавказская железная 
дорога совместно с УГИБДД 
МВД по Карачаево-Черкесии. 
Одним из мест проведения 
этой акции стал железнодо-
рожный переезд на станции 
Черкесск 50 км 242 м в респу-
бликанской столице. 

Это один из двух наиболее 
оживленных участков из всех 
имеющихся в Карачаево-Черке-
сии железнодорожных переез-
дов (второй находится на улице 
Доватора). За сутки здесь проез-
жает от тысячи до трех тысяч ма-
шин, включая и большегрузные. 
Как отметил государственный 
инспектор дорожного надзора 
госавтоинспекции МВД по КЧР 
Рустам Муков, данная акция 
проходит на территории нашей 
республики раз в три месяца. 

— Идея проведения акции воз-
никла несколько лет назад вслед-
ствие роста количества происше-
ствий на железнодорожных пе-
реездах, — сказал Р. Муков. — 
Посмотрите, сколько машин 
пересекает эту часть железной 
дороги, и есть такие водители, 
которые стремятся как можно 
быстрее это сделать, порой нару-
шая все правила и нормы поведе-
ния на железнодорожных пере-
ездах. Для таких особенно важно 
постоянное напоминание о пра-
вилах ПДД. Именно поэтому мы 
сегодня стоим здесь, чтобы вы-
полнить свою миссию.

Капитан полиции Муков под-
нимает жезл и останавливает ма-
шину, которая только что пере-
секла переезд. Представившись и 
коротко рассказав о важности 
правильного поведения во время 
проезда через переезд, он вручил 
водителю памятку, где ярким си-
ним цветом выделено: «Води-
тель, помни!», а ниже: «Чтобы 
остановить поезд, нужно время, 

чтобы остановить жизнь — одно 
мгновение». Далее памятка со-
держала ряд полезной информа-
ции, о которой должен знать 
каждый водитель автомобиля. 

В этот день Рустам Муков ра-
ботал не один, ему помогали со-
трудники ОАО «РЖД» Северо-
Кавказская железная дорога, 
которые тоже, в 
свою очередь, про-
водили беседы с ав-
толюбителями. 

— С уверенностью 
могу сказать, что 
благодаря этой ак-
ции здесь, в Карачае-
во-Черкесии, случаи ДТП на пе-
реездах в разы сократились. По-
следние пару лет их практически 
не было, и это радует. Например, 
в некоторых российских регио-
нах происходит ровно наоборот, 
хотя везде установлены такие же 
предупредительные знаки, свето-
форы и барьеры, как в КЧР. Что 
касается нашего региона, то оче-
видно, работа всех заинтересо-
ванных структур не проходит да-
ром, и это вселяет надежду, что 
случаи нарушений ПДД на же-
лезнодорожных переездах в Ка-
рачаево-Черкесии сойдут на 

нет,  — отметил главный инженер 
участка Армавирской дистанции 
пути Дмитрий Татарников.

Тех, кто все же нарушает или 
хочет нарушить правила ПДД, 
капитан полиции Рустам Муков 
призывает к благоразумию:

— Не забывайте, что вам дове-
рена перевозка больших мате-

риальных ценно-
стей, а главное — пе-
ревозка пассажиров. 
Старайтесь не под-
вергать себя, пасса-
жиров, людей, нахо-
дящихся в поезде и в 
районе переезда, 

опасности. Сэкономив минуты, 
вы можете сделать несчастными 
сотни людей. Имейте в виду, что 
поезд внезапно остановить не-
возможно — машинист остано-
вит поезд лишь через 800–1000 
метров.

Стоит также знать, что от нача-
ла подачи переездными свето-
форами красных сигналов о за-
прещении пересечения переезда 
и до подхода поезда всего 30–40 
секунд. Никто не застрахован от 
внезапной вынужденной оста-
новки транспортного средства. 
СВЕТЛАНА КИЛБА
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Все мы родом из детства
Известный ученый-филолог Петр Чекалов 
вспоминает своих любимых учителей с. 3

Работаем на экспорт
В республике подвели итоги 
конкурса «Экспортер года» с. 2

Эти люди видят мир душой
Библиотека для незрячих стала настоящим 
культурным и развивающим центром с. 4

Ипотека вам поможет
Об ипотечном кредитовании рассказывает 
доцент СКИ-Ф РАНХиГС Елена Акопян с. 2

Спрос на семена будет расти 
Карачаево-Черкесию с рабочим визитом посетила делегация Совета Федерации  
во главе с первым заместителем председателя СФ ФС России Андреем Яцкиным

В состав делегации вошли 
председатель комитета  
по аграрно-продовольствен-
ной политике и природополь-
зованию Александр Двойных, 
председатель комитета по фе-
деративному устройству, ре-
гиональной политике, мест-
ному самоуправлению и де-
лам Севера Андрей Шевчен-
ко, председатель комитета  
по обороне и безопасности 
Виктор Бондарев и другие. 

5 апреля, в первый день визита, 
Андрей Яцкин вместе с коллега-
ми посетил одно из крупнейших 
предприятий региона в сфере 
АПК — ООО Фирму «Хаммер», 
а именно — селекционно-семе-
новодческий центр для произ-
водства семян зерновых и мас-
личных культур «Колос». 

Здесь высоких гостей встреча-
ли председатель Народного Со-
брания (Парламента) Карачае-
во-Черкесии Александр Иванов, 
председатель Правительства 
Карачаево-Черкесии Мурат Ар-
гунов, сенаторы от КЧР, пред-
ставители Парламента и Прави-
тельства КЧР и др. 

Члены делегации осмотрели 
производственные площади 
центра «Колос». Его директор 
Руслан Смакуев рассказал о воз-
можностях каждого из цехов се-
менного завода. 

Здесь действуют цеха предва-
рительной очистки, сушильный 
цех, несколько зернохранилищ, 
лаборатория и складские поме-
щения. 

Производственная мощность 
центра — 10 тысяч тонн семян 
кукурузы в год. На сегодняшний 
день «Колос» производит около 
3 тыс. тонн семян кукурузы и, 

кроме того, до 10 тысяч тонн 
пшеницы. Реализация — в ряд 
регионов Северо-Кавказского 
федерального округа, юга Рос-
сии и Поволжья. 

Предприятие, торжественное 
открытие которого состоялось 
несколько лет назад, помогает ре-
шать особенно актуальную се-
годня задачу импортозамеще-
ния. Семенной материал, произ-
водимый здесь, не уступает по 
качеству зарубежному продук-

ту, — прозвучало на встрече, — 
тем более что он адаптирован под 
климат регионов реализации. За-
дача на ближайшие несколько 
лет — довести производство се-
мян кукурузы до 10 тыс. тонн. А 
далее, считают на предприятии, 
необходимо увеличивать показа-
тели до 20 тыс. тонн в год за счет 
расширения производства — 
спрос есть и будет только расти. 

Конкуренция в соседних реги-
онах тоже имеет место быть, 

однако предприятие в Карачае-
во-Черкесии отличается совре-
менным, передовым оборудова-
нием. 

Обсудив широкий спектр во-
просов: от качества семян, сбы-
та, конкуренции, перспектив 
увеличения объемов производ-
ства до кадровых и организаци-
онных вопросов, члены делега-
ции Совета Федерации резюми-
ровали: необходимо поддержи-
вать и защищать отечественного 

производителя, планомерно ре-
шать вопрос обеспечения отече-
ственного рынка продукцией 
высокого качества. 

Подробные предложения и пу-
ти развития будут обсуждены на 
совещании с участием руковод-
ства региона, профильных ко-
митетов Совета Федерации и 
ряда министерств. 
Пресс-служба Парламента КЧР
(продолжение темы читайте  
в следующих номерах «ДР»)

В Минсельхозе КЧР прошло 
заседание конкурсной комис-
сии, которая определила коо-
перативы-победители.

В состав конкурсной комиссии 
вошли представители Мини-
стерства сельского хозяйства 
КЧР, общественных организа-
ций республики. Заседание про-
шло под председательством 
первого заместителя министра 
сельского хозяйства Карачаево-
Черкесии Джамбулата Лехова.

В установленные сроки подачи 
заявок на участие в конкурсе в 
Министерство сельского хозяй-
ства КЧР поступили три заявки от 
смешанных сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперати-
вов: «Адиюх 1», «Зеленчук 2023» 
и «Алмаз». Председатели коопе-
ративов представили членам ко-
миссии все необходимые доку-

менты, подтверждающие соот-
ветствие условиям подачи заявок. 

Отметим, что важным условием 
для участия в программе являет-
ся наличие на расчетном счете 
организации в размере не менее  
1 процента собственных средств 
от стоимости затрат на закладку 
сада интенсивного типа. 

По итогам заседания было 
принято решение признать все 
три кооператива прошедшими 
конкурсный отбор на получение 
грантовой поддержки в сумме 40 
млн рублей. 

На сегодняшний день в рамках 
ведомственной целевой про-
граммы «Развитие садоводства в 
КЧР» оказана поддержка  
11 сельскохозяйственным потре-
бительским и перера-батываю-
щим кооперативам, в составе ко-
торых 315 личных подворий. За 
период реализации данной про-
граммы садоводами республики 
освоено более 138 млн рублей.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Грант на закладку 
садов для фермеров

С момента начала специаль-
ной военной операции  
на Украине прошел год. Все 
это время наша страна нахо-
дится под сильным экономи-
ческим и политическим дав-
лением США и их сателлитов. 
На этом фоне российское об-
щество показывает сплочен-
ность и единение, что нега-
тивно воспринимается Запа-
дом, стремящимся разжечь 
сепаратистские настроения.

Европейским парламентом в 
Брюсселе при содействии запад-
ных государственных и неправи-
тельственных структур, таких 
как «Джеймстаунский фонд», 
«Национальный фонд в под-
держку демократии» под выве-
ской «Форума свободных наро-
дов России» в 2022–2023 годах 
проведено пять массовых меж-
дународных мероприятий, 
участники которых выступили с 
лозунгами о необходимости от-
казаться от участия в СВО. При 
реализации своих внешнеполи-
тических амбиций США не в пер-
вый раз эксплуатируют идею 
«восстановления исторической 
справедливости» в том числе, де-
лая акцент на черкесском вопро-
се. Яркими примерами этому яв-
ляются открытое вмешательство 
Вашингтона в события в бывшей 
Югославии, свержение закон-
ных властей в Ираке, Ливии, ко-
торые привели к неконтролируе-
мому хаосу, разгулу преступно-
сти и террора.

Сейчас западные «защитники 
черкесского народа» пытаются 
разжечь сепаратистские настро-
ения среди черкесов, как в Рос-
сии, так и в диаспоральных ор-
ганизациях за рубежом. При 
этом они подстрекают черкесов 
использовать опыт проведения 
и подготовки «евромайдана» на 
Украине для организации ана-
логичных массовых протестных 
выступлений антироссийского 
характера на территории севе-
рокавказских республик.

Российская сторона неодно-
кратно заявляла о недопусти-
мости участия третьих стран в 
обсуждении черкесской про-
блемы, ее решение должно 
быть найдено в рамках прямо-

го, спокойного и конструктив-
ного диалога. Об этом неодно-
кратно говорилось с обще-
ственных трибун на заседаниях 
и советах Адыгэ Хасэ и на съез-
дах МЧА. Этой теме был посвя-
щен и круглый стол в ГТРК «Ка-
рачаево-Черкесия», где в оче-
редной раз был поднят вопрос о 
пропаганде сепаратистских на-
строений среди адыгской моло-
дежи. Свое мнение об этом вы-
сказали известные в нашей ре-
спублике представители чер-
кесского народа.

УВЖУК ТХАГАПСОВ
председатель Союза журналистов КЧР

 Мы пре-
красно пони-
маем, как мо-
гут влиять на 
сознание со-
временной 
м о л о д е ж и 

негативные интернет-публика-
ции, которые стараются распро-
странить ряд черкесских нацио-
налистов, покинувших свою Ро-
дину и находящихся в данный 
момент в различных зарубежных 
странах. Они служат этим стра-
нам, помогая осуществлять анти-
российские цели. В их числе не-
безызвестные нам лица: Кочесо-
ков, Тлисова, Яганов, Тлостанова 

и другие. Пропаган-
ду, которую ведут 
эти люди, резко осу-
дили лидеры обще-
ственно-политиче-
ских партий и орга-
низаций кавказских 
регионов, в том чис-
ле Адыгеи, Кабарди-
но-Балкарии, Кара-
чаево-Черкесии. 

Президент Международной чер-
кесской ассоциации Хаути Со-
хроков выступил с официальным 
заявлением на экстренном внео-
чередном собрании МЧА (под-
робнее читайте в «ДР» № 18 от 21 
февраля 2023 года — ред.). Я тоже 
в своем лице хочу присоединить-
ся к выступавшим, осуждающим 
пропаганду вышеупомянутых 
лиц и отметить, что этих «псевдо-
защитников» адыгов никто не 
уполномочивал говорить на весь 
мир от имени всего черкесского 
народа. И конечно, больно и не-
приятно слышать призывы и спе-
куляции по поводу трагедии чер-
кесского народа, Кавказской во-
йны и на тему спецоперации в 
Украине тогда, когда наши пред-
ки после событий Кавказской во-
йны воевали в составе 
Дикой дивизии, с япон-
цами в 1905 году, во 
время Великой Отече-
ственной войны. 

Наш долг быть со своей страной
В конференц-зале ГТРК «Карачаево-Черкесия» представители адыгского 
народа обсудили провокационную деятельность зарубежных организацийСообщи, где торгуют смертью

В МВД республики подвели итоги ежегодной антинаркоти-
ческой акции «Сообщи, где торгуют смертью». В этом году на 
телефоны горячих линий органов местного самоуправления 
поступило свыше 66 обращений. Более половины из них за-
трагивали вопросы профилактики, лечения и реабилитации 
наркозависимых, 18 — информацию о фактах незаконного 
оборота наркотиков. Сотрудниками полиции задокументиро-
вано 17 административных правонарушений. Из незаконного 
оборота изъято 1120,46 граммов наркотических средств, пси-
хотропных и сильнодействующих веществ.

В Исправной создадут добровольную 
пожарную команду

В Зеленчукском районе обсудили вопросы развития добро-
вольчества. На встрече присутствовали сотрудники ГУ МЧС 
России по КЧР, Центра помощи в ЧС, администрации Ис-
правненского сельского поселения, руководство Зеленчук-
ского муниципального района. Речь шла о создании добро-
вольной пожарной команды на территории Исправненского 
сельского поселения Зеленчукского муниципального района 
с привлечением казачества. Участники встречи отметили, 
что добровольная пожарная охрана — это мощнейший ре-
зерв, эффективная и важная составляющая в защите терри-
тории от пожаров и, что самое главное, спасении человече-
ских жизней. 

Жизнь станет комфортнее
С 3 апреля в Карачаево-

Черкесии стартовал месяч-
ник по благоустройству и 
санитарной очистке насе-
ленных пунктов. Месячник 
будет проходить до 28 
апреля и завершится мас-
штабным республикан-
ским субботником. Меро-
приятия проводятся в целях улучшения, а также в поддержку 
инициатив Общероссийского экологического общественного 
движения «Зеленая Россия», Общероссийской ежегодной ак-
ции по очистке берегов водных объектов от мусора «Вода Рос-
сии». Жители Карачаево-Черкесии могут принять активное 
участие в месячнике по санитарной уборке сел и городов.

Энергообъекты приводят в порядок
Энергетики филиала «Россети Северный Кавказ» — «Кара-

чаево-Черкесскэнерго» с наступлением тепла приступили к 
активной фазе ремонтных работ на своих энергообъектах. 
Специалисты уже выполнили расчистку 0,4 га просеки от 
древесно-кустарниковой растительности, замену дефектных 
изоляторов и техническое обслуживание на линии электро-
передачи (ЛЭП) 110 кВ «Черкесск–Цементная». Мероприя-
тия направлены на бесперебойное электроснабжение не-
скольких крупных промышленных предприятий в пригоро-
де Черкесска.

На пульсеВнимание: переезд!
В нашей республике прошла акция, направленная на профилактику 
дорожно-транспортных происшествий на железнодорожных переездах

Тема дня

Члены Совета Федерации знакомятся с работой селекционно-семеноводческого центра «Колос»

Крупнейший на территории СКФО селекционно-семеноводче-
ский центр Фирмы «Хаммер» запустили в Карачаево-Черкесии 
в 2017 году. Мощность центра рассчитана на единовременное 
хранение 120 тыс. тонн зерна. Производительная мощность цен-
тра равна 10 тыс. тонн семян в год. 

С П Р А В К А

Конкурс

Группа компаний «Дамате» 
начала поставки продукции  
из баранины за рубеж. Первая 
партия охлажденной продук-
ции была отправлена в Коро-
левство Саудовская Аравия. 

Дамате отправила на экспорт 
охлажденную баранину, постав-
ка осуществлялась специализи-
рованным авиатранспортом, что 
позволило сохранить высокое 
качество продукции. Авиапере-
возки позволяют оперативно до-
ставлять продукцию и обеспечи-
вают необходимый температур-
ный режим для сохранения све-
жести и полезных свойств мяса, 
не прибегая к заморозке. 

Началу отгрузок на крупней-
ший рынок Ближнего Востока 
предшествовала большая работа. 
Компания успешно прошла аудит 
профильных ведомств, подтвер-
див соответствие предприятий 
высоким требованиям королев-
ства. На первом этапе Россель-

хознадзор проверил завод по 
убою и переработке баранины и 
включил его в реестр одобрен-
ных, после чего «Дамате» успеш-
но прошла аудит Управления по 
контролю пищевых продуктов и 
лекарственных средств Саудов-
ской Аравии (SFDA). Важным 
этапом было получение сертифи-
ката «Халяль», который предо-
ставляет право экспорта в КСА.

В планах компании — расши-
рить географию поставок бара-
нины на все страны Персидско-
го залива и увеличить ассорти-
мент поставляемой за рубеж 
продукции.

За 12 месяцев 2022 года экс-
портный товарооборот группы 
компаний «Дамате» превысил 
3,7 млрд рублей, что на 60 % 
больше, чем годом ранее. Поло-
жительная динамика экспорт-
ных показателей — результат 
активной работы по развитию 
экспортного направления.
ЕЛЕНА ФИРСОВА

Первая партия баранины на экспорт

Акцент

Рустам Муков проводит с водителем беседу о безопасности

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Актуально

Больно и неприятно 
слышать призывы 
и спекуляции 
по поводу трагедии 
черкесского народа 

»
с. 2

Джеймстаунский фонд — американская неправительственная 
исследовательская организация, созданная ЦРУ в 1984 году для 
работы с перебежчиками из социалистического лагеря. Активи-
зация деятельности фонда началась с приходом к власти Джор-
джа Буша. Под видом «благотворительной» деятельности фонд 
проводит всевозможные семинары, осуществялет подрывную 
деятельность, пытается раздуть межэтническую и межконфес-
сиональную напряженность.

Ф А К Т
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К участию в конкурсе были 
приглашены лучшие экспор-
теры республики, представ-
ленные в различных направ-
лениях. Конкурс «Экспортер 
года» проводится в нашей ре-
спублике уже в третий раз. 

К участию в конкурсе были 
приглашены лучшие экспорте-
ры республики, представленные 
в различных направлениях.

Торжественная церемония на-
граждения победителей прошла 
в Центре молодежного иннова-
ционного творчества. 

— Хотя, конкурсы проводятся 
не так давно, мы с удовольстви-
ем наблюдаем динамику, когда 
кратно возрастает интерес госу-
дарства к бизнес-сообществу. 
Конкурс способствует популя-
ризации экспортной деятельно-
сти, помогает развиваться пред-
принимательству и, как след-
ствие, влиять на 
экономику нашей 
республики в це-
лом,  — сказал и. о. 
министра экономи-
ческого развития 
Карачаево-Черке-
сии Артур Езаов.

Конкурс проводится ежегодно 
среди крупных компаний, ком-
паний малого и среднего бизне-
са и индивидуальных предпри-
нимателей, достигших наиболь-
ших успехов в осуществлении 
экспорта несырьевых неэнерге-
тических товаров, работ, услуг, а 
также результатов интеллекту-
альной деятельности. Жюри 
оценивало конкурсантов по не-
скольким критериям — темпам 
прироста объема реализуемой 
экспортной продукции, геогра-
фии поставок, а также междуна-
родному продвижению на зару-
бежных рынках. 

Так, в номинации «Прорыв го-
да» победителем стало ООО 
«Бумфа Групп». Предприятие 
работает на российском рынке 
санитарно-гигиенической про-
дукции с 2001 года. 

Сегодня «Бумфа Групп» — это 
высокотехнологичное предпри-
ятие, выпускающее продукцию 
более 200 наименований, об-
щим объемом более 200 милли-
онов единиц в год.

Подтверждением спроса на 
продукцию «Бумфа Групп» яв-
ляются контракты с крупнейши-
ми риелторами: «ВкусВилл», 
«Ашан», «Магнит», «X5 Retail 
Group», «Лента», «О’Кей» и 
многими другими торговыми 
площадками.

В сфере агропромышленного 
комплекса победу одержало ООО 
«Аквалайн экспорт». С 1998 года 
компания добывает и бутилирует 
природную минеральную воду, 
производит безалкогольные на-
питки. На сегодняшний день 
предприятие обеспечивает рабо-
чими местами более 500 человек. 
Мощность производства состав-
ляет более 500 млн литров в год. 
Чистая горная минерализиро-
ванная вода добывается из четы-
рех скважин, находящихся в соб-
ственности, в том числе в Архыз-
ском месторождении мине- 
ральных вод. Производство «Ак-
валайн» оснащено самыми со-
временными линиями розлива и 
палетизации. Доставка воды про-
изводится на территорию 56 ре-

гионов России и за-
рубежья.

И наконец, в сфере 
промышленности 
лучшей признана 
Фабрика «IDEAL». 
Предприятием руко-
водит индивидуаль-

ный предприниматель Медина 
Тамбиева. Фабрика основана в 
2010 году в Черкесске. Здесь осу-
ществляют производство трико-
тажных изделий и вязаных голов-
ных уборов для всей семьи и на 
все времена года. Производитель-
ность фабрики составляет более 
2000 изделий в сутки. Каждое из-
делие имеет международный 
штрих-код EAN-13. Компания 
разрабатывает модели под ключ и 
на давальческой основе. Реализу-
ется продукция в России и за ру-
бежом.

— Очень рады получить такое 
признание. В свою очередь, хо-
тим выразить благодарность 
Центру поддержки предпринима-
тельства и Торгово-промышлен-
ной палате республики, которые 
нас всегда поддерживают, оказы-
вают информационную и органи-
зационную помощь, — сказал ге-
неральный директор ООО «Аква-
лайн экспорт» Зураб Хурья.

По словам директора Центра 
«Мой бизнес» Дианы Хубиевой, 
Правительство Карачаево-Чер-

кесии и институты развития про-
должат оказывать помощь дей-
ствующим и потенциальным экс-
портерам. Сегодня любой пред-
приниматель республики может 
быть уверен, что при выходе на 
экспорт его проконсультируют, 
обучат, помогут собрать необхо-
димый пакет документов и будут 
сопровождать на протяжении 
всей экспортной деятельности. 

Стоит отметить, что на сегод-
няшний день Центр поддержки 
экспорта КЧР стал неотъемле-
мой частью инфраструктуры 

поддержки малого и среднего 
предпринимательства в нашем 
регионе.

— Не секрет, что в последнее 
время наше государство уделяет 
большое внимание налажива-
нию структуры экспорта РФ. 
Важную роль в этом играет реа-
лизация экспортного потенциала 
регионов. Ведь рано или поздно 
многие предприниматели заду-
мываются о расширении бизнеса 
и выходе на зарубежные рынки. 
Предпринимателям республики 
необходимы позитивные приме-

ры того, как можно успешно раз-
вивать свой бизнес, расширять 
рынки сбыта и выходить на экс-
порт. Участие в конкурсе — это 
дополнительная возможность 
заявить о себе и своём продукте. 
Наш конкурс — это возможность 

не только поощрить экспортеров, 
но и мотивировать тех, кто пока 
не решается включиться в про-
цесс международной торговли, — 
сказала директор Центра «Мой 
бизнес» КЧР Диана Хубиева.
АРМИДА КИШМАХОВА

Выбраны лучшие экспортеры года
В КЧР подвели итоги регионального этапа конкурса среди  
экспортно-ориентированных субъектов малого и среднего предпринимательства

Почему сейчас должно 
быть иначе, когда есть не-
обходимость встать на 
защиту своей горячо лю-
бимой Родины? 

ОЛЕГ УНЕЖЕВ 
заместитель главы администрации  
Хабезского муниципального района:

Любовь к 
Родине, вер-
ность герои-
ческим тра-
дициям, зна-
ние своего 
народа явля-

ются основой системы воспита-
ния любого гражданского обще-
ства, любого государственного 
строя. Патриотизм в конечном 
итоге становится связующей ни-
тью разных поколений, а потому 
в нашем районе, впрочем, как и в 
других районах и городах нашей 
республики, придают особое 
значение вопросам патриотиче-
ского воспитания. Патриотизму 
нельзя научить. Его надо воспи-
тывать в полном смысле этого 
слова с пеленок, когда образное 
слово, эмоции, чувства значат 
больше, чем разум. Роль меро-
приятий по патриотическому 
воспитанию крайне важна. 

Я это говорю к тому, что вряд ли 
вся эта негативная пропаганда и 
спекуляции по поводу черкесско-
го вопроса, которые нам пытается 
навязать Запад через наших же 
земляков, действующих «по ту 
сторону баррикад», могут сбить с 
истинного пути нашу молодежь. 

Чуть ли не каждый день в школах 
района проходят акции и меро-
приятия в поддержку военнослу-
жащих на Украине — это и «Пись-
мо солдату», и сбор гуманитарной 
помощи, и творческие патриоти-
ческие вечера, и встречи с бойца-
ми СВО. Поверьте мне, никакая 
Тлисова или Яганов не смогут вы-
теснить из сердец наших детей 
любовь к своей Отчизне. 

ЗУРАБ КАЗАНОКОВ
предприниматель, активист-обще-
ственник:

Верно было 
сказано о не-
обходимости 
воспитания 
молодого по-
коления в ду-
хе патрио-

тизма и национальных тради-
ций. И то, что районы нашей ре-
спублик и сегодня уделяют этому 
внимание только во благо наше-
му будущему. Очень важно вос-
питать нравственно здоровое по-
коление, умеющее ценить хоро-
шее и различать поступающую 
информацию в среде, которая 
тоже их воспитывает. В этом слу-
чае мы, взрослые, должны пра-
вильно их направлять по жизни. 
Я чаще всего по долгу своей про-
фессиональной занятости пре-
бываю в предпринимательской 
среде, в бизнес-сообществе, где 
разговоры в основном о финан-
сах, методах дохода и так далее. 
Но это не значит, что я и те, с кем 
мне приходится работать, оста-

ются вне социума, вне политики, 
вне зоны действия соцсетей. Я 
считаю себя в числе огромной 
армии патриотов своего народа, 
своей страны, поэтому любого 
рода инсинуации, будь то касае-
мо истории черкесов, либо со-
временных событий, в частности 
СВО, крайне не приемлю и осуж-
даю. Все мы — граждане России, 
граждане своей страны, а значит, 
наш долг быть ее частью, любить 
и защищать, невзирая ни на ка-
кие призывы извне.

АШЕМЕЗ ПХЕШХОВ 
корреспондент канала «Кавказ-24»:

Запад на 
протяжении 
столетий вёл 
информаци-
онную войну 
против Рос-
сии. Народы 

европейских стран пугали тем, 
что русские чрезвычайно дики, 
они варвары. Сегодняшние СМИ 
вливают в массовое сознание на-
столько гигантские потоки раз-
личных страшилок, что обыч-
ный европейский разум просто 
не в состоянии устоять. Целена-
правленно создается устойчивое 
представление о России, как о 
враждебной Западу державе. Се-
годня нам, представителям рос-
сийских СМИ, стоит подна-
прячься, чтобы противостоять 
вражеской пропаганде и порабо-
тать во благо авторитета страны 
и ради нашего общего будущего.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Гидроэнергетики Карачаево-
Черкесского филиала ПАО 
«РусГидро» пополнили би-
блиотечные фонды республи-
ки новым художественно-по-
знавательным изданием 
«Свет в твоем окошке».

Книга «Свет в твоем окош-
ке»  — интересный и познава-
тельный сборник стихотворе-
ний, сказок, рассказов и очерков 
о свете солнечном, звездном, 
электрическом и человеческом. 
Издание рассчитано на детей 
младшего школьного возраста. 
Издание выпущено при финан-
совой поддержке Группы РусГи-
дро в сотрудничестве с Фондом 
содействия развитию детской 
литературы и культуры чтения 
«Дом детской книги».

Презентация книги «Свет в тво-
ем окошке» прошла в новом фор-
мате. Первыми десятью читате-
лями сборника стали дети работ-
ников Зеленчукской ГЭС-ГАЭС. 
Они вместе с родителями прочи-
тали книжку и записали видео с 
любимым стихотворением для 

старта конкурса видеороликов на 
страничке Карачаево-Черкесско-
го филиала РусГидро Вконтакте.

Маленькие читатели из Чер-
кесска уже могут взять «Свет в 
твоём окошке» по абонементу в 
республиканской детской би-
блиотеке имени С. П. Никулина 
и принять участие в конкурсе, 
записав и прислав своё видео. 

А после того, как книги будут 
распределены по библиотекам и 
образовательным учреждениям 
всей республики, к конкурсу 
смогут присоединиться малень-
кие читатели республики. 

«Очень интересно и очень от-
ветственно было сделать книгу 
для младших школьников. Это 
особенно трудный возраст и взы-
скательный читатель, поэтому 
обязательно должно быть и 
остроумно, и познавательно, при 
этом коротко и о главном. Кажет-
ся, это получилось: книга «Свет в 
твоем окошке» дает максимум 
нескучных и веселых знаний», — 
отметила президент фонда «Дом 
детской книги» Алла Насонова.
ПАВЕЛ ДЕНИСОВ

Льготная ипотека 
на жилье

Наш долг быть со своей страной

От шести до пятнадцати лет

Верховный суд Карачаево-Чер-
кесской Республики на основа-
нии обвинительного вердикта 
коллегии присяжных заседате-
лей вынес приговор в отношении 
Дмитрия Кравченко, обвиняе-
мого по ч. 3 ст. 162 УК РФ (раз-
бой, то есть нападение в целях 
хищения чужого имущества, со-
вершенное с применением наси-
лия, опасного для жизни и здоро-
вья, группой лиц по предвари-
тельному сговору, с незаконным 
проникновением в жилище) и 
Петра Спивака, обвиняемого по 
п. «в» ч. 4 ст. 162 (разбой, то есть 
нападение в целях хищения чу-
жого имущества, совершенное с 
применением насилия, опасного 
для жизни или здоровья, груп-
пой лиц по предварительному 
сговору, с незаконным проник-
новением в жилище, с причине-
нием тяжкого вреда здоровью 
потерпевшего), п. «з» ч. 2 ст. 105 
УК РФ (убийство, то есть умыш-
ленное причинение смерти дру-
гому человеку, сопряженное с 
разбоем). Судом установлено, 
что Кравченко в апреле 2017 года 
в целях завладения денежными 
средствами своей близкой род-
ственницы-пенсионерки, 1932 
года рождения, решил совер-
шить разбойное нападение на 
нее, для чего привлек к соверше-

нию преступления ранее судимо-
го Спивака.

В ночное время в начале мая 
2017 года вместе с ним подошел к 
дому родственницы, где остался 
у входа, наблюдая за окружаю-
щей обстановкой, а Спивак про-
ник в дом и напал на женщину, 
связал, а затем, опасаясь быть 
узнанным и привлеченным к уго-
ловной ответственности, совер-
шил убийство, задушив ее.

После этого соучастники, за-
владев деньгами потерпевшей в 
размере не менее 100 000 ру-
блей, с места преступления 
скрылись.

Суд в полном объеме согласил-
ся с предложенной государствен-
ным обвинителем Генеральной 
прокуратуры Российской Феде-
рации квалификацией действий 
подсудимых и приговорил их к 
наказанию в виде лишения сво-
боды на сроки от 6 до 15 лет, с от-
быванием в колонии строгого 
режима с ограничением свободы 
от 1 года 6 месяцев до 2 лет.

О коммунальных услугах  
и долгах за них

В 2022 году прокурорами вскры-
то свыше 1,1 тыс. нарушений зако-
нов в жилищно-коммунальной 
сфере. В целях их устранения при-
нято свыше 500 актов прокурор-
ского реагирования, 462 лица 

привлечены к дисциплинарной и 
административной ответственно-
сти. По материалам прокурорских 
проверок возбуждено и расследу-
ется 7 уголовных дел.

По итогам прокурорского вме-
шательства пресечены различ-
ные нарушения в органах мест-
ного самоуправления, организа-
циях, осуществляющих управле-
ние жилищным фондом, его 
эксплуатацию и обслуживание, а 
также в ресурсоснабжающих ор-
ганизациях. Меры прокурорско-
го реагирования применялись в 
связи с ненадлежащим исполне-
нием управляющими компания-
ми обязанностей по капитально-
му ремонту многоквартирных 
жилых домов, содержанию об-
щего имущества. Пресечены на-
рушения в деятельности респу-
бликанского управления госу-
дарственного жилищного надзо-
ра при организации проверок 
управляющих организаций, рас-
смотрении обращений граждан.

Посредством внесения пред-
ставлений и обращения в суды 
устранялись нарушения, связан-
ные с необоснованным начисле-
нием потребителям платы за 
коммунальные ресурсы. По ак-
там прокурорского реагирова-
ния обеспечивалась надлежащая 
претензионно-исковая работа 
предприятий ЖКХ и ТЭК. По 
фактам наличия задолженности 

за предоставленные коммуналь-
ные услуги у органов местного 
самоуправления и бюджетных 
учреждений, а также ненадлежа-
щего ведения ресурсоснабжаю-
щими организациями претензи-
онно-исковой работы прокуро-
рами внесено 61 представление. 
По итогам принятых прокурора-
ми актов реагирования погаше-
ны долги за поставленные ком-
мунальные ресурсы на общую 
сумму свыше 16 млн руб.

Приобретать оружие  
без лицензии запрещено

Усть-Джегутинская межрайон-
ная прокуратура по результатам 
мониторинга сети интернет вы-
явила неограниченный доступ к 
интернет-странице, содержащей 
информацию о возможности 
приобретения огнестрельного, 
боевого и иного оружия без ли-
цензии.

Федеральным законом «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и защите информа-
ции» запрещается распростране-
ние информации, за которую 
предусмотрена уголовная или 
административная ответствен-
ность. Уголовным законодатель-
ством установлена ответствен-
ность за незаконные приобрете-
ние, передачу, хранение, сбыт 
огнестрельного оружия.

Несоблюдение указанных тре-
бований закона явилось основа-
нием для подачи межрайонным 
прокурором искового заявления 
в суд для признания вышеука-
занной информации запрещен-
ной к распространению на тер-
ритории Российской Федерации.

Заявление прокурора находит-
ся на рассмотрении в Усть-
Джегутинском районном суде. 

Как мы боремся  
с экстремизмом

В прокуратуре региона под 
председательством зампрокуро-
ра республики Артура Махова 
прошло расширенное заседание 
постоянно действующей межве-
домственной рабочей группы по 
борьбе с терроризмом и экстре-
мизмом, на котором рассмотре-
ны результаты работы по проти-
водействию распространению 
материалов экстремистской на-
правленности и пресечению ка-
налов финансирования проти-
воправной деятельности. Для 
повышения эффективности ра-
боты запланированы мероприя-
тия, в том числе направленные 
на обеспечение надлежащего 
уровня межведомственного вза-
имодействия органов исполни-
тельной власти и правоохраны 
республики.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Портрет учителя
В Многопрофильном техно-

логическом колледже в Чер-
кесске в рамках Года педагога 
и наставника состоялся кру-
глый стол «Портрет учителя. 
Образ учителя в отечествен-
ной художественной литера-
туре и кинематографе». Ме-
роприятие проходило в фор-
мате коллективной дискус-
сии, в которой приняли 
участие представители 
КЧРИПКРО, педагоги и сту-
денты колледжа. Разговор по-
лучился живой и интересный. 
Студенты лучше узнали тон-
кости профессии учителя, а 
педагоги поделились с обуча-
ющимися своим жизненным 
опытом, рассказали о достиг-
нутых успехах в профессио-
нальной деятельности.

В Клубе выходного дня
С 1 по 2 апреля в «Гранд Вик-

тории» в рамках Клуба вы-
ходного дня отдыхали обуча-
ющиеся Ногайского района. 
Программа туристско-крае-
ведческого направления была 
насыщенной. Ребята смогли 
почувствовать себя настоя-
щими туристами. Они демон-
стрировали свои знания куль-
туры и традиций родного 
края, определяли стороны 
света с помощью компаса, на-
кладывали шину условно по-
страдавшему, пели песни воз-
ле костра, проходили полосу 
препятствий (болото, заросли 
кустарников, туннель). Экс-
курсия по Домбаю, интерес-
ная программа, новые зна-
комства  — всё это сделало от-
дых незабываемым. 

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Конкурс

Индивидуальный предприниматель Медина Тамбиева и Вадим Ким

несмотря на происходящие в мире события, Карачаево-Черке-
сия сохраняет позитивную динамику показателей, связанных  
с экспортом товаров и услуг. В настоящее время порядка 60 ре-
спубликанских товаропроизводителей экспортируют свои това-
ры в различные дружественные страны.

К С Т А Т И ,

Во время визита сирийских черкесов в КЧР в 2022 году. В ходе этого визита участники встречи 
говорили о недопустимости использования адыгов для разжигания национального конфликта

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 1

Ипотечное кредитование тра-
диционно выступает инстру-
ментом формирования спро-
са в строительной отрасли  
и является катализатором ди-
намичного развития других 
отраслей национального хо-
зяйства. 

По оперативным данным Рос-
стата, в период с января по но-
ябрь 2022 года наблюдается по-
ложительная динамика прироста 
ввода в строй жилых помеще-
ний — 14,9 % по сравнению с ана-
логичным периодом 2021 года. 

Государственные программы 
льготного кредитования, реали-
зуемые на территории Россий-
ской Федерации, позволили на-
растить объемы вводимого жи-
лья за счет повышения его до-
ступности для населения. Анализ 
данных демонстрирует расшире-
ние количества участников про-

грамм, расширение линейки про-
дуктов льготного кредитования 
и, как следствие, наращивание 
объемов выданных кредитов на 
приобретение жилья. Согласно 
исследованию Frank RG о струк-
туре портфеля розничных креди-
тов российских банков, доля ипо-
течного кредитования составляет 
51,9 % в общем объеме выданных 
кредитов. В целом выдачу ипо-
течных кредитов осуществляют 
247 банков, из которых 76 банков 
участвуют в программе льготной 
ипотеки. По данным финансово-
го института развития в жилищ-
ной сфере, прирост объема вы-
данных кредитов в ходе реализа-
ции программ льготного креди-
тования за период с января по 
ноябрь 2022 года составляет 
64,39 млрд руб.

Пролонгация программ льгот-
ного кредитования в 2023 году и 
изменение условий выдачи ипо-
теки на льготных условиях по-
зволят и далее развивать строи-
тельную отрасль за счет расшире-
ния потенциальных заемщиков. 
Так, например, появится воз-
можность оформить семейную 
ипотеку гражданам Российской 
Федерации, имеющим двух и бо-
лее детей, не достигших 18 лет на 
дату заключения договора.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

И остроумно, и познавательно

Экспертное мнение

ЕЛЕНА АКОПЯН
доцент кафедры Северо-
Кавказского института — 
филиала РАНХиГС, 
кандидат  
экономических наук

Коротко О своем выборе не жалеет

В недавнем прошлом типич-
ный горожанин, который ро-
дился и вырос в г. Карачаев-
ске, Расул Акбаев и подумать 
не мог, что жизнь свою свя-
жет с сельским хозяйством. 

Но судьба так распорядилась, 
и он не жалеет о своем выборе.

Когда ушли из жизни отец и 
мать, встал ребром квартирный 
вопрос, который подняла сестра 
Расула. На кону стояла четырех-
комнатная квартира, тем не ме-
нее Расулу Акбаеву и в голову не 
пришло судиться с единствен-
ной сестрой, потому как у нее 
было трое детей и растила она 
их без мужа.

— Первое время жил у дру-
зей,— вспоминает Расул,— по-

том купил комнатку в старом 
общежитии бывшего ПМК-59, а 
потом, как водится, случай по-
мог мне. Встретился случайно со 
старым другом Ибрагимом из 
станицы Сторожевой, с кото-
рым вместе служили, и он пред-
ложил мне и пожить, и порабо-
тать с ним в его хозяйстве. При-
чем, не просто скотником, а пар-
тнером. Поначалу с непривычки 
пришлось нелегко, но теперь я, 
можно сказать, заправский жи-
вотновод — пасу овец, новорож-
денных ягнят и телят выхажи-
ваю со знанием дела.

— Я понимаю, что в горах одно 
удовольствие жить летом, но 
зимой-то не забалуешь?

— Ну почему? Чего-чего, а дров 
в горах немерено, причем, березо-
вых поленьев, кора которых идет 
на розжиг и загорается быстрее 
зажигалки. В домике печка, кото-
рая быстро нагревается, а потом 

долго отдает тепло. Вода рядом. 
Мобильник всегда под рукой. 

— Если бы трудолюбие живот-
новодов можно было отразить в 
графике, то пик пришелся бы на 
какое время года?

— Разумеется, на весну. Стано-
вятся длиннее дни. Даже в хму-
рую, ненастную погоду заметна 
прибавка света. Отара овец у нас 
немалая — под сто голов, 20 быч-
ков, пять лошадей, порядка  
15 дойных коров — согласитесь, 
объем работы немалый. Впро-
чем, и зимой работы хватает, 
точнее, когда снега много, рабо-
ты невпроворот, но с другой сто-
роны, когда видишь, как все жи-
вое — собаки, жеребята, телята 
радуются снегу, о ней, то есть, о 
работе, как-то и не думаешь. У 
каждой профессии свои секундо-
меры. Так и у фермеров. Словом, 
работа кипит и зимой, и летом. 
АМИНАТ ДЖАУБАЕВА

Сельские будни
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Да, истоки каждого из нас на-
чинаются именно там —  
с нравственных и педагогиче-
ских уроков родителей, вос-
питателей детского сада, 
школьных учителей. Безус-
ловно, свое влияние на нас 
оказывают и армия, и вузов-
ские преподаватели, но все же 
основы всякого человека за-
кладываются в детстве, боль-
шая часть которого приходит-
ся на школьные годы.

Я учился в обычной для 1960–
70-х годов Кубинской средней 
школе. О ней у меня сохранились 
самые светлые и живые воспоми-
нания. Особенно — об учителях, 
формировавших наши души не 
только на уроках, но и вне их. Все 
они благодарно отпечатались в 
моем сердце, и свет их я ношу с со-
бой по сей день, вполне осознавая 
ту роль, которую они сыграли в 
формировании моей личности.

В старших классах мы уже при-
норовились к учителям, сообра-
жали, у кого можно пошалить, а у 
кого — сидеть смирно. Все мы 
почему-то очень боялись Заудина 
Исмаиловича Хасарокова (вёл у 
нас биологию), хотя он никогда не 
повышал голоса, обожали Фатиму 
Мухаджировну Кишмахову, нашу 
классную руководительницу в 
9–10 классах, глубоко уважали 
Мустафу Зулкарнеевича Урусова, 
учителя алгебры и геометрии.

Точные науки не то чтобы я ус-
ваивал с трудом, они мне почти 
не давались. Особенно я ощутил 
это, когда стали изучать физику и 
химию. Для меня это было по-
хлеще китайской грамоты. По 
своему складу я все же был гума-
нитарий, хотя в те годы и слова 
такого не знал. 

Во мне происходило внутреннее 
взросление. Меня не на шутку за-
нимали такие вопросы, как чест-
ность, принципиальность, отстаи-

вание своей позиции. Волновал 
меня и вопрос: трус я или нет? 
Примеры из моей жизни не под-
водили меня к однозначному от-
вету. И порой самовоспитание мое 
принимало курьезные формы.

Как-то в школу к нам прибыла 
комиссия из облоно (областной 
отдел народного образования). В 
начале урока математики две 
женщины зашли в класс, прошли 
и сели за задние парты. Мы при-
жухли, потому что думали, что 
это нас будут проверять. Начался 
урок. Мустафа Зулкарнеевич, как 
всегда, вел урок хорошо, без тени 
волнения.

Объяснение новой темы подо-
шло к концу, и пошла закрепляю-
щая часть. «Кто пойдет к до-
ске?» — обратился к нам учитель. 
Класс притих. 

У нас были хорошие ученики с 
математическим складом мыш-
ления, но им в такой ситуации не 
хватало храбрости. Из объясне-
ния я почти ничего не понял, хо-
тя и сидел за первой партой. Про-
блема состояла не в Мустафе 
Зулкарнеевиче, он был превос-
ходным педагогом, она заключа-
лась в моей бестолковости. Но в 
тот момент меня волновал ду-
рацкий вопрос: хватит ли у меня 
смелости выйти к доске в присут-
ствии комиссии? «Пойди, выйди, 
если не трус!» — подзадоривал я 
сам себя и поднял руку. Мустафа 
Зулкарнеевич недоверчиво гля-
нул в мою сторону, еще раз обвел 
класс взглядом и с некоторой за-
минкой пригласил меня к доске… 

Но что я мог сказать? Почти ни-
чего: я потрепыхался, потрепы-
хался и сдулся, как первомай-
ский шарик. Учитель усадил ме-
ня и вызвал Гашемиду Напшеву: 
она по всем предметам училась 
очень хорошо, даже на физкуль-
туре в беге опережала многих 
парней. Не знаю, как она отвеча-
ла: мне было уже не до нее, так 
как в это время я горестно пере-
живал свой позор…

Не помню, как закончился тот 
урок, зато хорошо запомнил на-

чало другого, на следующий 
день. Мустафа Зулкарнеевич был 
спокоен, собран, и первое обра-
щение его к классу прозвучало 
так: «Что с вами происходило 
вчера?» Выждав несколько се-
кунд, он добавил: «Мне ничего 
сверхъестественного от вас не 
было нужно, просто обычный 
урок, какие мы с вами проводили 
всегда…» Небольшая пауза, и по-
том, обернувшись ко мне, с еле 
заметным укором: «Петя, ну за-
чем ты вызвался?..» Лучше бы 
мне со второго этажа провалить-
ся на первый! Мне и сейчас стыд-
но за то мое поведение. Решая 

свои внутренние проблемы, да-
лекие от математики, я не думал 
о том, как мой поступок отразит-
ся на репутации моего учителя.

Сейчас, когда я пишу эти стро-
ки, нашего учителя уже нет в жи-
вых. И хоть запоздало и ничего 
уже исправить нельзя, на этом 
воспоминании мне хотелось бы 
остановиться и тихо склонить 
голову в знак признательности и 
благодарности за все то доброе и 
вечное, что заронил в наши души 
наш математик.

Из всех школьных предметов 
легче всего мне давалась литера-
тура. Это живое, гибкое, развива-

ющееся искусство. Более серьёз-
но к ней я стал относиться в 9–10 
классах, когда преподавателем 
по этой дисциплине, а заодно и 
классным руководителем стала у 
нас Фатима Мухаджировна 
Кишмахова. Я мог не выучить 
какой-то другой предмет (такое, 
увы, случалось, и не редко), но по 
литературе я готовился всегда. Я 
настолько трепетно относился к 
учительнице, что стыдно было 
прийти к ней на урок, не выпол-
нив домашнего задания. Стыдно 
было и перед другими препода-
вателями, но всё же была боль-
шая разница.

Многие из нас (особенно ре-
бят) Фатиму Мухаджировну по-
любили сразу, несмотря на её 
строгость. Нас привлекали не 
только её необычайная красота, 
аристократизм манер, но и зна-
ние предмета, свобода подачи 
материала, вовлеченность в на-
ши дела. Она пыталась вырабо-
тать у нас определенное отноше-
ние к прочитанному, умение 
формулировать своё мнение. 
Организовывала и проводила с 
нами много мероприятий. Пом-
ню даже, что она с нами, маль-
чишками, принимала участие в 
сборе металлолома. 

Для кого-то может показаться 
высокопарным, но последние 
два моих школьных года были 
озарены её личностью. И в том, 
что я стал впоследствии педаго-
гом, сказалось её влияние, хотя 
она никогда не говорила, чтобы я 
выбрал учительскую стезю. Ха-
рактерно, что почти все ребята из 
нашего класса, призвавшись на 
службу в армию, вели переписку 
с ней. И я в том числе. Именно 
там, в армии, в морозном Алтай-
ском крае, я посвятил ей большое 
и, к сожалению, неуклюжее сти-
хотворение, а потом на четвер-
том курсе Ставропольского пе-
динститута, будучи внештатным 
корреспондентом краевого ра-
дио, подготовил о ней специаль-
ную радиопередачу, которая 
прозвучала в эфире по всему 
Ставропольскому краю, куда 
входила и наша Карачаево-Чер-
кесия. Это только очень малая 
часть выражения моей безмер-
ной благодарности.

Спасибо Вам преогромное, Фа-
тима Мухаджировна! Я через всю 
жизнь пронес и до сих пор храню 
в сердце своем вот это влюблен-
но-восхищенное, коленопрекло-
ненное отношение к вам.  

Я любил школу, и в душе у меня 
навсегда запечатлены образы не 
только моего первого учителя, 
Петра Умаровича Дагужиева, 
учительницы русского языка и 
литературы в 5–7 классах Тама-
ры Шамсудиновны Архаговой, 
учительницы английского языка 
Татьяны Анатольевны Вороно-
вой, но и директора Зулкарнея 
Шамсудиновича Кишмахова. 
Скажу абсолютно серьезно: для 
меня до сих пор слово «дирек-
тор» ассоциируется в первую 
очередь со школьным директо-
ром и именно с Зулкарнеем Шам-
судиновичем. 

С большой теплотой вспоми-
наю Айшат Ибрагимовну Байра-
мукову, карачаевку, учителя рус-
ского языка и литературы, кото-

рая ежедневно, в любую погоду, 
пешком из Джегуты через вися-
чий мост добиралась до Кубины, 
чтобы сеять разумное, доброе, 
вечное! Более сорока лет! Вот это 
и есть неприметный для глаза 
подвиг длиною во всю жизнь! Я 
до сих пор храню открытку с до-
брыми пожеланиями, которую 
она подарила мне в день оконча-
ния школы, подписав скромно: 
«А. И.». И рад тому обстоятель-
ству, что через много лет мой 
младший брат, Георгий (также 
учившийся у нее), став директо-
ром ГТРК «Карачаево-Черке-
сия», догадался подготовить и 
пустить в эфир телеочерк о ней. 

Мне и всем ученикам моего по-
коления очень повезло и со шко-
лой, и с учителями! И простав-
ленные в моём аттестате оценки 
(в том числе четвёрки по алгебре, 
химии и даже физике) — это 
аванс, выданный мне моими учи-
телями на всю последующую 
жизнь. Спасибо, дорогие мои! Я 
помню вашу доброту!
ПЕТР ЧЕКАЛОВ
выпускник Кубинской  
средней школы 1976 года

Мои 
любимые 
учителя
По известному выражению 
Антуана де Сент-Экзюпери,  
все мы родом из детства

Мы сильны нашим братством

С 25 марта по 10 апреля  
во всех СДК Карачаевского 
района с большим успехом 
прошли митинги-концерты 
«Военная служба по контрак-
ту — достойный выбор патри-
ота России». 

…Наверное, их, лучших вока-
листов, чтецов, участников хоре-
ографических ансамблей, объе-
диненных в одну концертную 
бригаду, можно сравнить с теми 
фронтовыми, которые вдохнов-
ляли и поддерживали между бо-
ями солдат и офицеров на пере-
довой Великой Отечественной. 
По-военному организованные, 
дисциплинированные, изо дня в 
день они выезжали в сельские 
ДК и в каждом населенном пун-
кте собирали аншлаг, находя 
живой отклик в сердцах земля-
ков. Задача была ясна — крепить 
единство армии и народа, про-
буждать в молодежи патриоти-
ческие чувства на примере вои-
нов СВО, поставивших заслон 
неонацизму на Украине. 

— Самое главное, нам навстре-
чу шли главы сельских поселе-
ний и здорово нам помогали, за 
что мы им премного благодар-
ны, — говорит начальник отдела 
культуры АКМР Зухра Гочияе-
ва. — Поэтому каждый концерт 
мы отрабатывали, 
не растеряв изна-
чального творческо-
го запала и по ходу 
обретая на сцене но-
вые мизансцены. А 
выступления зрите-
лей в промежутках 
между номерами, в которых они 
выражали свою поддержку и 
признательность участникам 
СВО, их подвигам на передовой, 
гордость за наши Вооруженные 
силы, каждый концерт делали 
неповторимым, и мероприятия 
поэтому обретали свое лицо.

Что ж, специальная военная 
операция во многом сплотила 
народы России, ведь мы сейчас, 
образно говоря, в «одном око-
пе»: кто — в бою, кто — в тылу. 
Об этом, к примеру, говорил на-
стоятель храма св. Пантелеимо-
на в Карачаевске отец Сергий на 
митинге-концерте в селе Коста 
Хетагурова, где в дружном до-
брососедстве проживают право-

славные и мусульмане. А когда 
глава Коста-Хетагуровского 
сельского поселения Арсен Кар-
гинов в знак благодарности и в 
честь священного для мусуль-
ман месяца Рамадан преподнес 
артистам четки и коврики для 
намаза, зал разразился аплодис-
ментами. 

К слову, активное участие в 
митингах-концертах приняли в 
аулах имамы мечетей вместе со 
старейшинами аулов. В своем 
выступлении 96-летний фермер 

Тамбий Чагаров в 
СДК а. Каменно-
мост дал напутствие 
призывной молоде-
жи с честью отдать 
свой гражданский 
долг и пополнить 
ряды Вооруженных 

сил, не опорочив чести семьи и 
земляков. 

Работники культуры, подгото-
вившие буклеты на тему дня, 
раздавали их зрителям в каждом 
СДК, что, несомненно, подкре-
пляло цель мероприятия. 

В роли главного консультанта 
концертной программы высту-
пил сам глава администрации 
Карачаевского района Спартак 
Кущетеров. К примеру, именно 
он посоветовал артистам в каче-
стве пролога поставить инсцени-
ровку о подвиге Героя Советско-
го Союза Османа Касаева. И до-
морощенным артистам удалось 
блестяще воплотить эту идею, в 
которой заложена неразрывная 

связь поколений, продолжаю-
щих сегодня отстаивать безопас-
ность России на передних рубе-
жах в ходе специальной военной 
операции. И со своими ролями 
на высоком уровне справились 
Казим Шидаков (в роли О. Каса-
ева), Эмильена Темерджанова, 
Сухель Будаев, Аслан Тотарку-
лов, Башир Шаугенов, Энвер 
Лепшоков в сценке, где предста-
вили военные будни и гибель 
прославленного командира пар-
тизанского отряда. В своем ис-
полнении они сумели передать 
драматизм и глубокие патриоти-
ческие чувства, заложенные в 
подсознании. Кстати, почти все 
действующие лица — известные 
в республике исполнители па-
триотических песен и кавказских 
хитов. А Аслан Тотаркулов, ди-
ректор Верхне-Маринского 
СДК, вместе с Казимом Шидако-
вым в феврале в составе делега-
ции артистов во главе с мини-
стром культуры КЧР Зурабом 
Агирбовым побывали в зоне 
СВО, где дали концерт и привез-
ли гуманитарный груз для воен-
нослужащих.

…В один из последних дней 
этой беспрецедентной акции ра-

ботников культуры (подумать 
только — дать 15 концертов, не 
пропустив ни одного населенно-
го пункта и выкладываясь по 
полной программе!) я побывала 
в Верхне-Маринском СДК. Од-
но дело — собрать материал из 
их уст, другое — окунуться в ат-
мосферу действа и разделить 
чувства и реакцию зрителей.

Уже к 17 часам наступающего 
вечера зрительный зал был пе-
реполнен жителями аула. Заве-
дующая сельской библиотекой 
Любовь Гочияева к этому дню 
оформила экспозицию «Zа на-
ших», посвященную воинам 
СВО из Карачаево-Черкесии, с 
их портретами, которую венчает 
фото Героя России генерал-май-
ора, летчика-снайпера Канама-
та Боташева. Здесь же фотогра-
фии участников СВО из Верхней 
Мары — Эльбруса Кущетерова, 
Онгарбия Чочуева, Нюр-
Ахмеда Долаева. 

Со вступительным словом к 
присутствующим обратился 
председатель совета ветеранов 
Карачаевского района Рамазан 
Хаиркизов, подчеркнувший, что 
культура — мощнейший инстру-
мент воздействия на общество, 
особенно в местных условиях. И 
сегодня населению необходимы 
такие мероприятия для укрепле-
ния патриотизма. Эта же мысль 
прозвучала в выступлении руко-
водителя районной обществен-
ной организации «Къарачай 
Алан Халкъ» Джашарбека Коч-
карова. На почетном месте в пер-
вом ряду находился участник 
СВО Эльбрус Кущетеров, кото-
рый после тяжелого ранения в 
ногу и лечения в госпитале прие-
хал домой. И его присутствие бы-
ло убедительнее всех высокопар-
ных слов. Наши ребята сражают-
ся сегодня за правду и справедли-
вость. 

Концерт прошел на одном ды-
хании. Звучали на сцене военные 
попурри, в танце кружились 
участники маринского хореогра-
фического ансамбля «Джулдуз», 
их поддерживали зрители, орга-
низовав в зале карачаевский той.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Образование
1. Учителя: Фатима Мухаджировна Кишмахова и Мусса 
Корнеевич Пазов. 2. Счастливая школьная пора

Петр Константинович Чека-
лов — доктор филологиче-
ских наук, профессор, веду-
щий научный сотрудник Ка-
рачаево-Черкесского инсти-
тута гуманитарных  
исследований. Автор более 
280 научных и учебно-мето-
дических трудов, в том числе 
более 20 монографий и учеб-
ников. Лауреат всероссий-
ского конкурса на лучшую 
научную книгу 2005 года, 
конкурсов «Ставропольская 
книга-2009», «Ставрополь-
ская книга-2013». Победи-
тель Всероссийского конкур-
са «Литература многонацио-
нальной России и зарубе-
жья» 2018 года.

Д О С Ь Е

1

2

Акцент

Фрагмент концерта в Верхне-Маринском СДК

как везде в России, в зрительном зале ДК высокогорного аула 
Верхняя Мара люди встали во время исполнения песни-реквие-
ма «Встанем». После концерта по традиции, как во всех поселе-
ниях Карачаевского района, администрация аула Верхняя Мара 
организовала для культработников щедрый ифтар. 

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Организаторами ярмарки вы-
ступают служба занятости на-
селения КЧР и Карачаево-
Черкесское региональное от-
деление партии «Единая Рос-
сия». Второй этап будет 
проходить в июне. 

Ярмарка в этом году проводится 
как всероссийское мероприятие. 
Наша республика будет участво-
вать максимально активно, по-
скольку наши возможности явно 
недооценены. Есть потребность в 

кадрах в сфере промышленности, 
сельского хозяйства, туризма. И 
о них нужно знать. Идет большая 
подготовительная работа, дела-
ются видеоматериалы для сопро-
вождения ярмарки. Мы провели 
совещания с руководителями 
Минтуризма, Минмолодежи, 
Минсельхоза, Минобрнауки, 
Минздрава, Минпрома.

По всем этим направлениям 
мы готовим короткие видеоро-
лики, которые будем активно 
распространять в республике, 
чтобы люди понимали, что есть 
возможность пройти обучение, 
получить новую специальность.

Дело в том, что рынок труда 
кажется сейчас населению недо-
статочно насыщенным, но эти 
направления будут активно раз-
виваться.

Этот год объявлен Годом про-
мышленности. Соответственно, 
появятся новые рабочие места. 

По-прежнему есть проблемы в 
сфере здравоохранения. Нужны 
медработники среднего звена и 
врачи.

Отрасль туризма тоже очень 
емкая отрасль, которая будет 
требовать больших ресурсов и 
наполнения.

Поэтому нужно сказать о тех 
возможностях, которые сейчас 
есть в республике. 

На ярмарке будут организова-
ны столы, на которых предпри-
ятия и учебные заведения будут 
представлять свою информа-
цию и стенды. Будет проходить 
креативное общение типа «моз-
говых штурмов», будем обсуж-
дать возможности промышлен-
ности, сельского хозяйства и 
других отраслей народного хо-
зяйства республики. 

Также хотелось бы обратить 
внимание, что ярмарка направ-
лена не только на молодежь, ко-
торая сейчас оканчивает обра-
зовательные учреждения и вы-
бирает свой путь в жизни, но и 
на взрослых людей, которые 
хотят поменять профессию, у 
которых есть необходимость 
найти новую работу.

Сейчас будут востребованы та-
кие специальности, как реаби-
литологи, психологи, психоте-
рапевты. Это те направления, 
которые сейчас будут активно 
развиваться.

С учетом тех возможностей, ко-
торые сегодня появились, и той 
реальной возможности по пере-
обучению, предоставлению но-
вых рабочих мест, мы хотим об-
ратить внимание наших жителей 
на то, что ситуация изменилась, и 
у нас есть возможности для раз-
вития в новых направлениях. 
Поэтому к этой ярмарке вакан-
сий мы относимся с таким вни-
манием и хотим ее провести так, 
чтобы был какой-то результат, 
чтобы каждый житель республи-
ки, у которого есть проблема с 
работой, мог ознакомиться с 
имеющимися предложениями и 
выбрать для себя новую дорогу.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Актуально

ИРИНА ГЕРБЕКОВА 
заместитеть 
председателя 
Правительства КЧР

Кадры всякие важны
14 апреля пройдет первый этап Всероссийской ярмарки трудоустройства «Работа России»

Состояние рынка 
труда в КЧР на 1 марта

Количество 
безработных

2169 2326

Количество 
вакансий

На 1 марта 2023 года численность безработных граждан, зареги-
стрированных в службе занятости населения, составила 2169 че-
ловек, из них: 364 человека из числа молодежи в возрасте 16–29 
лет (16,8 %), 919 мужчин (42,4 %), 1250 женщин (57,6 %), 138 инва-
лидов (6,4 %), 1445 жителей сельской местности (66,6 %). В орга-
ны службы занятости населения о потребности в рабочей силе за-
явили 300 предприятий, предоставив 2326 рабочих мест. 

С П Р А В К А

Коротко
Почетная бронза —  
у наших спасателей

В Кабардино-Балкарии за-
вершились соревнования на 
звание «Лучшая команда 
СКФО по проведению аварий-
но-спасательных работ при 
ликвидации чрезвычайных 
ситуаций на автомобильном 
транспорте». В состязаниях 
приняли участие 13 команд: 
лучшие команды пожарно-
спасательных подразделений 
и поисково-спасательных 
подразделений МЧС России 
субъектов СКФО. По итогам 
соревнований победила ко-
манда Эльбрусского высоко-
горного ПСО МЧС России. 
Второе место заняла команда 
Ингушского ПСО МЧС Рос-
сии, третье место — у команды 
Главного управления МЧС 

России по Карачаево-Черкес-
ской Республике. 

Лучшие по призыву 
на военную службу

Подведены итоги конкурса 
на лучшие подготовку граж-
дан РФ к военной службе, ор-
ганизацию и проведение при-
зыва на военную службу в 
2022 году среди районов и 
городов КЧР. Лучшие пока-
затели в подготовке граждан 
к военной службе, организа-
ции и проведении призыва на 
военную службу показал Но-
гайский район. Им вручен 
диплом I степени и переходя-
щий вымпел. Диплом II сте-
пени присужден Черкесскому 
городскому округу. Диплом 
III степени завоевал Хабез-
ский район. 

Хотите поступить в ГИТИС?
МТС и Российский институт теа-
трального искусства — ГИТИС 
проведут онлайн-консульта-
ции будущих актеров из Кара-
чаево-Черкесии в рамках фе-
дерального творческого про-
екта «Поколение М». По итогам 
встреч самые талантливые вы-
пускники республики будут ре-
комендованы для следующих 
этапов поступления в ГИТИС.

Мероприятия пройдут 20–21 
апреля в онлайн-формате на 
цифровой платформе Webinar 
от МТС. Желающим принять 
участие в мероприятии предсто-
ит подготовить чтецкую про-
грамму, которая состоит из бас-
ни, стихотворения и прозы. Вы-
бранные произведения должны 
быть небольшими по объёму. 
Оцениваются, прежде всего, 
глубина понимания исполняе-
мого произведения и способ-
ность заинтересовать им слуша-

телей. Дополнительно на пер-
вой встрече с абитуриентами 
педагог может проверить музы-
кальность, чувство ритма и пла-
стичность поступающих: пред-
ложить спеть песню на выбор, а 
также исполнить танец. Для уча-
стия в творческой встрече и от-
борочных испытаниях необхо-
дима предварительная реги-
страция. После регистрации 
каждый участник получит инди-
видуальное время и приглаше-
ние на консультацию.

«Наш проект с ГИТИСом в оче-
редной раз показывает, как ис-
пользование технологий экоси-
стемы МТС способствует разви-
тию доступной и качественной 
среды, а также дает шанс посту-
пить в ведущий театральный вуз 
страны детям из разных уголков 
страны», — отмечает директор 
МТС в КЧР Расул Каппушев. 
ТУРАНА АЛИЗАДЕ
пресс-секретарь МТС в КЧР
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Крим-инфо
Азартные игры вне игорных зон пресечены

Сотрудниками УЭБ и ПК МВД по КЧР во взаимодействии с 
ГУЭБ и ПК МВД России, следователями республиканского СК 
в результате комплекса оперативно-разыскных мероприятий и 
следственных действий, проведённых в рамках возбужденного 
ранее уголовного дела по признакам преступления, предусмо-
тренного частью 3 статьи 171.2 УК РФ, установлены организа-
тор и 11 участников преступного сообщества, специализирую-
щегося на организации незаконного игорного бизнеса на тер-
ритории Черкесска.

Установлено, что с августа 2022 года члены преступного со-
общества осуществляли незаконное проведение азартных игр 
вне игорных зон с использованием игрового оборудования на 
цокольных этажах торговых помещений. Преступное сообще-
ство состояло из структурированного подразделения, которое 
координировало преступные действия нескольких организо-
ванных групп, где роли и обязанности каждого участника были 
чётко распределены. Низовые члены ОПС не знали руководи-
телей, связь с ними осуществлялась посредством современной 
IP-телефонии и мессенджеров, роли соучастников были четко 
распределены, существовала строгая иерархия, руководителя 
преступной организации знал ограниченный круг соучастни-
ков из числа приближенных и доверенных лиц. Криминальный 
финансовый оборот преступного сообщества составлял не ме-
нее полумиллиона рублей в месяц.

В ходе мероприятий, проведенных сотрудниками правоохра-
нительных органов на территории Черкесска, пресечена неза-
конная деятельность трех игровых клубов, изъято игровое обо-
рудование и денежные средства. Задержано 12 человек: 33-лет-
ний организатор и 11 участников. Следователем следственного 
отдела по Черкесску СКР по КЧР в отношении обвиняемых воз-
буждено уголовное дело по признакам преступлений, предусмо-
тренных частью 1 статьи 210, части 2 статьи 210 Уголовного ко-
декса Российской Федерации. В одно производство объединено 
уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного 
частью 3 статьи 171.2 Уголовного кодекса РФ. Всем фигурантам 
избрана мера пресечения в виде домашнего ареста.

Сын покусился на жизнь отца
29 марта в МО МВД России «Карачаевский» поступило сооб-

щение о том, что в частном домовладении по ул. Калинина в 
Карачаевске между отцом и сыном произошел конфликт, в ходе 
которого последний, вооружившись ножом, нанес отцу удар в 
область живота. Несмотря на полученное ранение, пострадав-
ший смог добраться в медицинское учреждение, где ему была 
оказана необходимая помощь. После случившегося злоумыш-
ленник заперся в одной из комнат. На требования полицейских 
МВД по КЧР и следователей республиканского СК сдаться не 
реагировал. После 4-часовых переговоров, при силовой под-
держке сотрудников Росгвардии, он был задержан. Следовате-
лем Следственного управления СК РФ по КЧР возбуждено уго-
ловное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 30, ч. 1 ст. 105 УК РФ (покушение на убийство).

Трагедия на дороге
25 марта около 8 часов 

25 минут на 9-м км фе-
деральной автодороги 
«Подъезд к МЦО Ар-
хыз» водитель автома-
шины «ВАЗ-21121», 
44-летняя жительница 
Усть-Джегуты, не спра-
вилась с управлением, 
выехала на полосу 
встречного движения и допустила лобовое столкновение с гру-
зовой автомашиной «МАН» под управлением 41-летнего жите-
ля Усть-Джегуты. В результате ДТП водитель «ВАЗ» от полу-
ченных травм скончалась на месте происшествия.

Сотрудниками ОВД проводится проверка по установлению 
всех обстоятельств автоаварии. Водитель грузового транспорт-
ного средства был трезвый. Указанный участок дороги не явля-
ется очагом аварийности. 
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

ВНИМАНИЕ!
ОАО «Кавказвзрывпром»

ПРИГЛАШАЕТ на РАБОТУ технических специалистов
для работы на буровых станках вращательного

и пневмоударного бурения.
Обращаться по телефону: 8 (962) 447-43-29

УВЕДОМЛЕНИЕ
об одностороннем отказе от исполнения договора

на обслуживание многоквартирных домов
в пос. Кавказском Прикубанского района КЧР

Администрация ООО «АВАНГАРД» (ИНН 0917026377) уведомляет 
собственников квартир многоквартирных домов:

— ул. Балахонова, №№ 1,1 а, 2, 6, 9, 11, 13, 15, 
— ул. Гагарина, №№ 2 а, 10, 12, 
— ул. Кооперативная, № 11, 
— ул. Ленина, №№ 11, 13, 
— ул. Старикова, №№ 1, 2, 3, 5, 7, 
— ул. Татаркулова, № 1, 
— ул. 60 лет ВЛКСМ №№ 7, 9
в пос. Кавказском Прикубанского района КЧР о том, что продления 

лицензии предприятием на обслуживание жилищного фонда вышеу-
казанных многоквартирных домов с 1 июня 2023 года не будет.

Начисление и взимание оплаты за обслуживание жилищного фон-
да вышеуказанных многоквартирных домов проводиться не будут 
с 1 июня 2023 года. 

По вопросам оплаты задолженности по жилищному фонду, полу-
чения справок по месту требования обращаться по адресу: Прикубан-
ский район, пос. Кавказский, ул. Коммунальная, 4.

Абонентский отдел № сот. тел. ватсап 8 (988) 615-58-14.
Дни работы: с понедельника по пятницу включительно,
время работы: с 8.00 до 17.00 час.
перерыв на обед: с 12.00 до 13.00 час.
выходные дни: суббота, воскресенье.

Администрация ООО «АВАНГАРД»

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Космонавтов, 27 г, 3 этаж, офис 8, тел.: 8 (928) 925-27-19, 
e-mail: madina_kappusheva@mail.ru) выполняет кадастровые работы 
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастро-
выми номерами: 09:05:0000000:726,856, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Урупский район, СПК «Уруп», поле № 80, № 81(пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Коркмазов Юсуп Манафо-
вич (КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, пер. Коммунальный, д. 17, 
тел.: 8 (928) 655-55-02).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 г, 3 этаж, офис 8. Возра-
жения, дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 г, 
3  этаж, офис 8. 

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты: zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: 8 (8782) 26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:02:0060301:30, расположенного: Прикубанский район, 
СПК Знаменский, поле № 1, участок № 1; 09:02:0060301:31, располо-
женного: Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 2, участок 
№ 13; 09:02:0070401:5, расположенного: Прикубанский район, СПК 
Знаменский, поле № 18, участок № 9; 09:02:0070401:6, расположен-
ного: Прикубанский район, СПК Знаменский, поле № 14, участок 
№  9; 09:02:0070401:7, расположенного: Прикубанский район, СПК 
Знаменский, поле № 21, участок № 9. 3аказчиком кадастровых ра-
бот является Биджиев Мурат Расулович (КЧР, Прикубанский район, 
с. Николаевское, ул. Лесная, 13, тел.: 8 (988) 914-90-74).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относи-
тельно размера и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельных долей, принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Рево-
люционная, 5, и г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343. При проведении 
согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат №09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8 (918) 713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проекта межевания земельных 
участков с кадастровым номером: 

09:07:0000000:2799, расположенных по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Усть-Джегутинский р-н, КДСХП Красногор-
ское, поле № 18 (пашня по 1,13 га), поле № 174 (сенокос по 1,32 га), 
поле № 279, поле № 291 (пастбище по 2,97 га);

09:07:0000000:2809, расположенных по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Усть-Джегутинский р-н, КДСХП Красногор-
ское, поле № 174 (сенокос по 1,32 га).

Заказчик кадастровых работ: Кубанов Таулан Русланович (КЧР, 
Усть-Джегутинский район, ст. Красногорская, ул. Речная, д. 39, тел.: 
8 (928) 925-84-01).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатыре-
ва, д. 46.

Утерянный аттестат А № 7947578 об основном общем образова-
нии, выданный СОШ № 2 г. Усть-Джегуты в 2002 году на имя Байра-
муковой Сюзаны Карчаевны, считать недействительным.

Несмотря на это, ее ежедневно 
посещают десятки людей, при-
чём приходят они сюда не толь-
ко ради книг — в библиотеке 
постоянно проводятся культур-
ные, развивающие и образо-
вательные мероприятия.

Знакомство с библиотекой

Это аккуратное здание похоже 
на дачный домик. Дорожку к не-
большим клумбам с расцветаю-
щими крокусами загородили че-
тыре порыкивающие бродячие 
собаки — наискосок злоухает 
разворошённая мусорка. Неуже-
ли незрячие люди ходят в люби-
мую библиотеку по этой дороге?

Оказывается, да. Иногда би-
блиотекарям приходится даже 
встречать и провожать посетите-
лей, защищая их от бродячих со-
бак. Всё это выясняется в первые 
минуты нашего знакомства с за-
ведующей отделом обслужива-
ния Еленой Девиной и главным 
библиографом отдела обслужи-
вания Мариной Лобановой. Она 
же — главный оформитель 
клумб, который выращивает 
цветы буквально на камнях.

При входе в библиотеку уста-
новлен пандус для колясочни-
ков, на полах — тактильные по-
лосы и вдоль каждой стены — по-
ручни, чтобы люди держались, 
переходя из комнаты в комнату. 
Всё это выполнено в рамках реа-
лизации программы «Доступная 
среда».

Внутри библиотеки уютно, но 
скромно. И очень много книг — 
фонд библиотеки насчитывает 
более 50 тысяч экземпляров.

— Значительная часть нашего 
фонда состоит из книг для так-
тильного чтения, то есть напеча-
танных рельефно-точечным 
шрифтом Брайля. Кстати, одна 
книга со шрифтом Брайля в 
шесть раз больше той же книги, 
напечатанной традиционным 
шрифтом. Поэтому площади для 
хранения таких книг нужны 
большие, а мест для их хране-
ния  — всё меньше, поскольку 
книжный фонд постоянно по-
полняется, в том числе и за счёт 
пожертвований граждан. Нема-
ло у нас так называемых «гово-
рящих» книг — с дословным вос-
произведением печатного изда-
ния. Такие книги хранятся на 
кассетах и флеш-картах. Ещё од-

ну часть нашего фонда составля-
ют книги, напечатанные укруп-
нённым шрифтом. И, безуслов-
но, есть традиционные издания, 
напечатанные плоским шриф-
том, — обстоятельно объясняет 
Елена Девина. — А поскольку по-
сетителями нашей библиотеки 
являются также и инвалиды по 
слуху (15 человек), и жители 
близлежащих домов, у нас име-
ется и для них достаточное коли-
чество книг, которые могут заин-
тересовать любого нашего посе-
тителя. Также наша библиотека 
отправляет литературу по запро-
сам инвалидов по зрению во все 
районы Карачаево-Черкесии.

Что сказать? По-настоящему 
профессиональный подход к 
делу...

Всё для читателя!

Причина неиссякающего инте-
реса к библиотеке со стороны на-
селения — это и обширный ин-
формационный материал, пре-
доставляемый в библиотеке, и 
множество досуговых мероприя-
тий, и мастер-классы, которые 
проводят волонтёры. Ведь би-
блиотека является для сотен лю-
дей информационным, образо-
вательным, культурным, соци-
ально-реабилитационным и до-
суговым центром. Причём все 
эти услуги в библиотеке предо-
ставляются бесплатно и очень 
добросовестно.

Сотрудники библиотеки имеют 
высшее и среднеспециальное би-
блиотечное и педагогическое об-
разование. Их профессиона-
лизм, умение вовремя помочь 

незрячему, поговорить по душам 
десятки лет помогают сотням 
людей преодолеть депрессию и 
жить полноценной жизнью. Не 
говоря уже о том, сколько труда 
сотрудники этого учреждения 
вложили в формирование фонда 
библиотеки, благоустройство 
помещений и прилегающей тер-
ритории. К слову, рядом с библи-
отекой, помимо клумб, сотруд-
ницы даже небольшой малинник 
разбили, и летом посетители с 
удовольствием едят душистую 
ягоду.

А благодаря энергии, неравно-
душию директора Тамары Чуди-
новой в библиотеке появились 
компьютеры, принтеры, один из 
которых печатает рельефно-то-

чечным шрифтом, а также тиф-
ломагнитофоны и тифлофлеш-
плееры для прослушивания «го-
ворящих» книг, электронные 
лупы, читающая машина и да-
же... караоке. Мы же говорили, 
что библиотека для слепых вы-
ступает еще и досуговым цен-

тром.
Кроме того, сотруд-

ники библиотеки на-
учились выполнять 
3D-моделирование, 
чтобы незрячие мог-
ли ощупать предмет 

и составить представление о нём. 
Например, об Архызском храме, 
модель которого уже выполнена 
и украшает один из стендов.

Мероприятия — изо дня 
в день

В библиотеке очень часто про-
ходят литературно-музыкальные 
встречи с интересными людьми, 
музыкантами, поэтами (напри-
мер, Евгенией Черняевой, Олегом 
Походием, с получателями услуг 
и авторами в одном лице Алексе-
ем Богомоловым и Эдуардом Ча-
чевым), отмечают календарные и 
юбилейные даты, совместные 
чтения вслух и многие другие ме-
роприятия, направленные на все-

стороннюю социокультурную и 
психологическую реабилитацию 
инвалидов по зрению.

Библиотеку курирует отец 
Александр из Никольского со-
бора. Он общается с читателями 
в «Школе православия», осо-
бенно накануне церковных 
праздников. Люди ждут с нетер-
пением встречи с ним, и не толь-
ко ради общения — отец Алек-
сандр иногда проводит в библи-
отеке таинства исповеди и при-
частия. 

Марина Лобанова, чей стаж би-
блиотечной работы более 40 лет, 
проводит информационные лек-
ции в формате «Единого четвер-
га».  В библиотеке, плюс ко все-
му, работают кружки и клубы 
разных направлений. Например, 
клуб «Ровесник» посещают дети 
и подростки из окрестных домов, 
а также те, кто приехал погостить 
к бабушкам-дедушкам.

А еще библиотека организует 
экскурсии по историческим ме-
стам Карачаево-Черкесии и даже 
Ставропольского края. 

Сотрудники библиотеки помо-
гают включиться в общественно 
полезную работу своим самым 
активным посетителям. Так, со 
шрифтом Брайля на абазинском 
и русском языках вышел сбор-

ник «Абазины» Эдуарда Чачева, 
инвалида 1 группы. 

Некоторые из посетителей би-
блиотеки пишут стихи, и отме-
тим, что на страницах газеты 
«День республики» печатались 
стихи Любови Горбуновой, Сер-
гея Шулятьева, Алексея Богомо-
лова...

Будьте милосердными

Разумеется, работникам библи-
отеки было бы трудно справиться 
с таким объемом работы, но ино-
гда на помощь приходят волонтё-
ры. Например, в прошлом году 
активисты фонда «Доброгорец» 
Татьяна Легкодым и Татьяна 
Спарилуп провели мастер-классы 
по джутовой филиграни, резке 
бумаги, рисованию, лепке из со-
лёного теста... Эти изделия неве-
роятно красочны, и даже не ве-
рится, что абсолютно незрячие 
люди могут так разрисовать свои 
поделки с резными кленовыми 
листьями и яркими божьими ко-
ровками на них...

В какой-то момент осознаешь, 
что для многих людей посещение 
этой библиотеки, где такие чут-
кие и отзывчивые сотрудники, — 
действительно праздник. Жаль 
только, что не все этим сотрудни-

кам под силу. А Марина Лобано-
ва так мечтает высадить перед 
библиотекой цветы, кустарники, 
растения, чтобы эта тропа при-
носила радость и по-новому от-
крывала мир для тех, кто его по-
знаёт на ощупь. 

На каком-то стыке двух миров 
находишься в этой библиотеке. 
С одной стороны — самоотвер-
женная работа библиотекарей, 
которые творят чудеса, букваль-
но даря людям видение мира, с 
другой — какое-то безразличие 
со стороны тех, кто движением 
мизинца мог бы помочь в реше-
нии обозначенных проблем и 
тем самым доставил бы радость 
людям, с которыми судьба обо-
шлась так сурово. И хочется, 
очень хочется видеть больше 
милосердия…
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Главное — видеть мир душой
Республиканская библиотека для незрячих и слабовидящих находится на окраине 
города Черкесска, рядом с промышленными и торговыми объектами

В селе Ильичевском ее до сих 
пор называют доктор Соня, 
хотя София Борисовна Чага-
рова (Мамчуева) уже более 
двадцати лет на заслуженном 
отдыхе. Так земляки выража-
ют ей свое глубокое уваже-
ние, свою признательность 
за долгое честное служение 
людям. 

Она родилась в сороковые ро-
ковые. Ей не было и трех лет, 
когда карачаевский народ был 
депортирован в Казахстан и 
Среднюю Азию. Семья Сони по-
пала в Киргизскую ССР, в кол-
хоз «Каучук». Через три года 
Мамчуевы переехали в район-
ный центр Ленинполь Киргиз-
ской ССР. Здесь Соня и пошла в 
школу. 

По воспоминаниям Софии Бо-
рисовны, ей очень повезло с 
учителями. Они прививали де-
тям любовь к Родине, уважение 
к старшим, стремление быть по-
лезными обществу, объясняли 
ребятам, что все народы — бра-
тья. И в Сонином классе, где 
учились немцы, киргизы, рус-
ские, карачаевцы, представите-
ли других народов, все очень 
дружили друг с другом.

Училась Соня в школе, несмо-
тря на все тяготы, хорошо. Вме-
сте с двоюродными братьями 
Борисом Мамчуевым и Борисом 
Абайхановым, с которыми де-
вочку связывали не только род-
ственные узы, но и настоящая 
дружба, они решили обязатель-
но стать настоящими специали-
стами. Школу они оканчивали 
уже в родной Старой Джегуте. И 
когда пришло время опреде-
ляться с будущей профессией, 
Борис Мамчуев выбрал лётное 

училище, Борис Абайханов — 
мореходку, а Соня решила стать 
медиком, чему никто не удивил-
ся, поскольку она вечно кого-то 
лечила, за кем-то ухаживала: то 
пораненную лапу дворовой со-
баке перебинтует, то птенца, вы-
павшего из гнезда, выхаживает. 
С таким милосердным сердцем 
один путь — в медицину.

В 1960 году она с отличием 
окончила медицин-
ское училище в Чер-
кесске и была на-
правлена на работу в 
село Светлое. Через 
пять лет София пе-
ревелась фельдше-
ром в Ильичевское, 
куда ранее переселилась ее се-
мья. И с тех пор вся ее жизнь 
связана с этим селом. 

И в снег, и в дождь, и днём, и 
ночью она ходила на вызовы 
(машин не было, да и дорог — 
тоже), делала больным уколы, 
перевязки, ставила капельни-
цы… В ту пору в Ильичевском 
больным помощь оказывалась в 
одной приспособленной ком-
натке, и по просьбе и настоянию 
Софии Борисовны тогдашний 
председатель колхоза «Путь 

Ильича» Каплан Кемов выделил 
помещение под ФАП, который 
существует и по сей день. В 1974 
году она переводится на долж-
ность акушерки и становится 
первой профессиональной аку-
шеркой в Ильичевском. И, ко-
нечно, стоит ли удивляться, что 
в этом селе ее знают все? По вос-
поминаниям Софии Борисовны, 
сложных моментов в ее работе 

было немало, но 
сколько было радо-
сти и удовлетворе-
ния, когда она помо-
гала и взрослым, и 
детям. Особенно за-
помнился случай, 
когда у беременной 

женщины в Юбилейном нача-
лись роды. Ситуация была очень 
непростой, но София Борисовна 
благодаря своим знаниям бла-
гополучно приняла роды и до-
везла до роддома и маму, и ее 
ребенка. 

В 2001 году Чагарова ушла на 
заслуженный отдых. А в селе до 
сих пор с теплотой вспоминают, 
какими прекрасными професси-
оналами были фельдшер Дми-
трий Михайлович Василенко и 
акушерка София Борисовна Ча-

гарова: для них не были пусты-
ми словами такие понятия, как 
долг и честь, ответственные, ми-
лосердные, они никогда не отка-
зывали в помощи, вкладывая в 
свою работу душу.

Кстати, имея такой достойный 
пример перед глазами, по сто-
пам матери пошли и две ее доче-
ри. Элеонора работает медсе-
строй в детской поликлинике в 
Черкесске, Лаура — фельдшер 
на «Скорой помощи». Более то-
го, и сын Лауры, Таулан, выбрал 
медицинскую стезю — учится 
сейчас в мединституте СКГА и 
мечтает стать хирургом. 

— Мама всегда учила нас тому, 
что надо помогать людям. Ска-
жут тебе за это спасибо — хоро-
шо, нет — ничего страшного. 
Добро все равно возвращается к 
человеку, — рассказывает Элео-
нора. — У меня вызывает ис-
креннее восхищение мамино 
поколение. Выросшее и учивше-
еся в подавляющем большин-
стве при свете лампад, познав-
шее холод и голод, тяготы воен-
ного и послевоенного времени, 
оно отдавало все свои силы и 
знания на процветание страны. 
Это оно покорило космос и це-
лину, это оно строило заводы и 
фабрики, развивало колхозы и 
совхозы. Это поколение людей, 
отличавшихся высокой ответ-
ственностью и требовательно-
стью к себе и другим, людей уди-
вительно совестливых. И мы 
должны помнить о том, что они 
сделали для нас, для страны, 
помнить их трудовой подвиг и 
передавать эту память потом-
кам, чтобы они тоже помнили и 
гордились. 

Родные Чагаровой точно пом-
нят и гордятся. София Борисов-
на всегда окружена их любовью 
и заботой. Кстати, у нее уже трое 
внуков и два правнука... 
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Ее называют доктор Соня
Линия жизни

Марина Лобанова помогает посетительнице библиотеки читать книгу с помощью специального сканера

София Чагарова с двоюродным братом Борисом Мамчуевым
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В библиотеке проходят литературно-
музыкальные встречи с интересными 
людьми, музыкантами, поэтами

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

У республиканской библио-
теки для незрячих и слабови-
дящих более 1000 постоян-
ных читателей по всей респу-
блике, причём это не только 
инвалиды по зрению всех 
возрастных групп и члены их 
семей, но и другие категории 
инвалидов. 
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